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ATA DE REUNIÃO DA COMISSÃO PRÓPRIA DE AVALIAÇÃO 

 
Ao vigésimo terceiro dia do mês de junho de dois mil e vinte e três, foi realizada reunião da Comissão 

Própria de Avaliação (CPA), via Plataforma Microsoft Teams, convocada pelo presidente da CPA e 

representante da Coordenação de Educação Superior (COESUP), Matheus Garcia Barbosa de Figueiredo, 

para tratar das seguintes pautas: apresentação de minuta do Plano de Autoavaliação Institucional 2023-

2025; apresentação de página para divulgação e acompanhamento de sugestões de melhorias apresentadas 

pela CPA à Diretoria-Executiva do ILB e comunicados gerais referentes às sugestões apresentadas pela 

comissão no relatório de autoavaliação interna de 2022, à proposta de regimento interno da CPA e à 

recomposição da comissão. Além do presidente, estiveram presentes na sessão: Dalmo Jorge Lima 

Palmeira, representante do corpo discente; Paulo Ricardo dos Santos Meira, representante da Secretaria de 

Gestão de Pessoas; Pedro Augusto Ramirez Monteiro, representante dos coordenadores de curso; Rafael 

Silveira e Silva, representante do corpo docente e Telma América Venturelli, assessora pedagógica e 

representante do corpo técnico-administrativo do ILB. O presidente iniciou a reunião informando que 

aquela era a sétima reunião ordinária da CPA desde que a comissão foi reconstituída, em dezembro de 

2021, pelo então Diretor-Executivo do ILB Leonardo Augusto de Andrade Barbosa, e que em abril deste 

ano houve algumas mudanças de membros, com as entradas de Thaís Leite Viana no lugar de Luís 

Fernando Pires Machado, como representante da Diretoria-Executiva do ILB, e de Danielle Abud Pereira 

no lugar de Marcelo Azevedo Larroyed, como representante da Coordenação de Planejamento e Relações 

Institucionais. Passando para o primeiro item da pauta, o presidente destacou a importância do Plano de 

Autoavaliação Institucional, documento já existente em comissões de avaliação de outras instituições de 

ensino superior, a fim de direcionar a atuação da CPA no exercício de suas competências regulamentares. 

Lembrou que os trabalhos para sua elaboração se iniciaram ainda em meados de 2022, com a nomeação 

de subcomissão específica para esse fim, e que considera importante que os atuais membros da CPA 

possam avançar na conclusão desse importante instrumento. Em seguida, iniciou a apresentação dos pontos 

principais da minuta, e informou que os membros poderiam apresentar sugestões de melhorias durante a 

reunião ou posteriormente, quando então seriam consolidadas e submetidas para deliberação da CPA em 

nova reunião assíncrona. Rafael Silveira ressaltou a adequação dos objetivos descritos no plano, mas 

sugeriu analisar o penúltimo objetivo, referente a uma série de indicações de avaliações, onde acredita que 

algumas delas poderiam ser avaliadas com mais cuidado quanto a sua necessidade e relevância. Destacou 

ainda que seria muito importante, por parte da CPA, não somente viabilizar as avaliações, mas também ter 
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um dinamismo para dar sequência a elas, no sentido de detectar e dialogar com as áreas para resolver 

eventuais problemas detectados. O presidente concordou e ressaltou que essa preocupação também já havia 

sido compartilhada por Telma, mas lembrou que a CPA ainda não dispõe de meios efetivos para 

acompanhar os resultados das avaliações. Ressaltou que há iniciativas em andamento para propiciar a cada 

representante da CPA, além dos próprios servidores das coordenações educacionais, acesso tempestivo 

aos resultados das avaliações, de modo a poderem atuar na detecção e correção de desvios. Acrescentou 

ainda que nos cursos de pós-graduação e de extensão há a figura do coordenador-geral do curso, que é 

contratado e pode acompanhar mais de perto eventuais problemas e solicitar providências, mas como a 

CPA também tem responsabilidades nesse sentido, está sendo buscada a disponibilização do acesso a esses 

resultados o mais rápido possível. Na sequência, Paulo Meira comentou sobre uma matéria na intranet 

falando de uma servidora da Câmara dos Deputados que enalteceu a qualidade da pós-graduação que fez 

no ILB e o impacto que ela trouxe em sua carreira, ressaltando como isso contribui para a imagem da nova 

pós-graduação que está sendo feita. Informou também que fez uma pesquisa no RASF, onde estão descritas 

as atribuições do ILB, e não localizou nenhuma referência à existência da CPA; tampouco localizou nos 

normativos que tratam do recrutamento de colaboradores educacionais quaisquer referências ao resultado 

de avaliações, algo que julga relevante constar em uma próxima instrução normativa do ILB. Por fim, 

destacou que a ideia da  meta-avaliação sobre a atuação da CPA é algo interessante, mas sua 

implementação pode ser um desafio. O presidente agradeceu as ponderações e, inicialmente, explicou que 

a CPA não consta no RASF por ter sido criada por exigência da legislação do SINAES, sendo parte 

integrante desse sistema de avaliação, e não como parte da estrutura administrativa do Senado Federal. Já 

sobre a utilização do resultado das avaliações em novos processos seletivos de docentes, o presidente 

declarou que é favorável, e que pretende sugerir mudanças no normativo que regula a seleção de 

colaboradores educacionais tão logo haja a definição do novo Diretor-Executivo do ILB. Sobre a meta-

avaliação, o presidente esclareceu que seus instrumentos de avaliação ainda devem ser objeto de 

deliberação da comissão, mas acredita que tais instrumentos, se aplicados na forma de questionários, 

deveriam ser majoritariamente compostos por questões abertas. Paulo Meira concordou e acrescentou que, 

em seu entendimento, provavelmente uma reunião dialógica seja mais rica em termos de avaliação, ao que 

o presidente indicou que deixará tal observação no plano para que possa ser avaliada posteriormente pelos 

membros. Passando para o segundo item da pauta, o presidente apresentou aos membros uma nova página 

criada no site da CPA que permite consultar as sugestões de melhoria apresentadas à Diretoria-Executiva 

do ILB, ressaltando que a mesma ainda precisaria evoluir para permitir o acompanhamento do que foi ou 
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ainda está sendo feito com cada uma delas. Em seguida, no terceiro item da pauta, o presidente inicialmente 

informou que as sugestões da CPA apresentadas no último relatório de autoavaliação anual foram 

integralmente acatadas pela Diretoria-Executiva do ILB. Destacou também que se encontram em 

andamento trabalhos para definição do regimento interno da CPA, onde se espera definir de forma mais 

objetiva as atribuições para cada um dos membros e estabelecer orientações para que cada membro possa 

ser acionado pelos seus representados. E, por fim, ressaltou que em breve deve se iniciar novo curso de 

pós-graduação, o que poderia vir a levar a mudanças na composição dos representantes discentes, docentes 

e dos coordenadores. Finalizados os itens da pauta, o presidente acertou junto aos demais membros a 

realização de reunião assíncrona em 14/7/2023 para deliberação sobre a minuta de plano de autoavaliação 

institucional, com as eventuais contribuições que vierem a ser apresentadas pelos membros até lá. Em 

seguida, agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião. 

 

 

Brasília, 23 de junho de 2023. Redação de Thaís Laerte Xavier de Souza. Participantes: Matheus Garcia 

Barbosa de Figueiredo, presidente da CPA, e demais participantes em ordem alfabética: Dalmo Jorge Lima 

Palmeira, Paulo Ricardo dos Santos Meira, Pedro Augusto Ramirez Monteiro, Rafael Silveira e Silva e 

Telma América Venturelli. 
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